

## PRESIDENTE LAGOS LLAMÓ A POTENCIAR POLO TURÍSTICO EN EL EXTREMO AUSTRAL DEL PAÍS

El Mandatario dijo en Puerto Edén, XII región, que el gran desafío para el sector es integrar a las regiones de Aysén y Magallanes con un circuito turístico común. "Si estas zonas se conectan, puede haber un desarrollo muy importante", afirmó.

El Jefe de Estado invitó a los últimos descendientes de la etnia kawashkar a preservar su patrimonio cultural y a aportar la riqueza de sus raíces a la belleza natural del extremo sur del territorio.

El Presidente de la República, Ricardo Lagos, dijo esta mañana en Puerto Edén que el gran desafío para la zona austral es generar un circuito turístico que integre a las regiones extremas del país. "La razón por la que he hecho este viaje desde Tortel a Puerto Edén, y desde aquí a Natales y Punta Arenas, es que me gustaría pensar que vamos a tener un sistema de mayor comunicación, un mayor desarrollo turístico para estos dos espacios del turismo en Chile, desde Tortel al norte y de Puerto Edén y Natales al sur, que no se conectan entre sí, porque si se conectan puede haber un desarrollo turístico muy importante", dijo el Mandatario al término de su visita a esta localidad.

El Jefe de Estado, acompañado por su esposa, Luisa Durán; por la ministra de Defensa, Michelle Bachelet; el subsecretario de Economía, Alvaro Díaz, y el director de Sernatur, Oscar Santelices, recorrió Puerto Edén en el marco de su segundo día de gira por las regiones Undécima y Duodécima.

También viaja junto al Presidente un grupo de empresarios y operadores turísticos, quienes visitan las zonas de mayor potencial en este ámbito. "Quise navegar en el Aquiles desde Caleta Tortel, llegar a Puerto Edén y desde aquí llegar a Natales y Punta Arenas, para demostrar que tenemos que hacer y trabajar un circuito turístico, de manera que el turista que llega a la Undécima región, continúa a la Duodécima y el que llega a la Duodécima se vaya a la Undécima y de esa manera usted potencia la posibilidad turística máxima en ambas regiones. Eso es lo que está detrás de este viaje y esa es la razón por la cual me acompaña un número significativo de empresarios de sector", afirmó.

Tras navegar desde caleta Tortel a bordo del transporte Aquiles, de la Armada, el Jefe de Estado llegó pasadas las 9 de la mañana a Puerto Edén, localidad de poco más de 200 habitantes ubicada en el canal Messier, a 620 kilómetros al norte de Punta Arenas. "Ayer tuvimos una jornada importante y llegamos a Caleta Tortel por tierra. Ayer se rompió el aislamiento de Tortel y ahora se puede llegar en vehículo hasta allí. Hoy acá, en Puerto Edén, hemos conocido los avances que aquí han llegado: el agua potable, la televisión e Internet", explicó.

En su primera actividad en el poblado, acompañado por autoridades regionales y provinciales, el Mandatario visitó las obras de ampliación y remodelación de la escuela G-6, establecimiento que tiene una matrícula de 27 alumnos y una planta de tres profesores y que gracias a las nuevas obras se incorporará este año a la Jornada Escolar Completa. "Desde aquí le quisiera decir al país que Puerto Edén también va a tener Jornada Escolar Completa. Así, cuando se hacen balances educativos, pensemos en Puerto Edén, con 27 alumnos y tres profesores, que ahora entran a la Jornada Escolar Completa. Esos 27 alumnos van a ser parte de los dos millones 100 mil alumnos que este año tendrán jornada completa. Y lo digo desde aquí, para que estos niños tengan las

mismas posibilidades que el resto de los niños de Chile". Las obras de ampliación de este establecimiento tuvieron un costo de 385 millones 700 mil pesos.

Posteriormente, el Presidente y su comitiva se reunieron con las familias que forman la comunidad kawashkar, últimos representantes de esta etnia de pescadores que pobló la zona austral. En un emotivo encuentro, los descendientes kawashkar le hicieron entrega de un manual para el aprendizaje de su lengua y de un libro que reúne los elementos más importantes que dan forma a su gramática. En sus palabras de agradecimiento, el Presidente Lagos invitó a los kawashkar a preservar sus raíces y a luchar por mantener la herencia cultural dejada por este pueblo, manifestada principalmente en la artesanía y en el modo de vida, ligado al mar y a la pesca desde sus orígenes. "El patrimonio cultural de la etnia kawashkar, expresado a través de su lengua, es parte importante de la riqueza de Puerto Edén.

Este es un sitio muy hermoso, aquí puede llegar mucha gente, pero la riqueza no es solamente el paisaje, la riqueza es también qué eran, cómo vivían, cuál es su lengua, de los habitantes originarios", expresó.

Más tarde, el Jefe de Estado se trasladó hasta la biblioteca de la localidad, incorporada al proyecto Abre tu Mundo, patrocinado por la Fundación Bill y Melinda Gate y el Gobierno de Chile, a través de la Dibam, y que ha permitido dotar de computadores con acceso a Internet a esta comunidad. Desde allí, el Presidente realizó una breve videoconferencia con los medios de prensa de la XII Región, con quienes abordó algunos aspectos, básicamente de interés local. Entre otros temas, el Mandatario fue consultado por los temas asociados con la corrupción. Al respecto, señaló que una situación puntual no puede mover a generalizar y recalcó que los funcionarios públicos chilenos son muy honestos y que no correspondía, por lo tanto, temer que existan nuevas situaciones como las que hoy investiga la justicia.

En su última actividad en Puerto Edén, el Presidente Lagos se reunió con la comunidad, la que le planteó sus principales inquietudes a través del presidente de la Unión de Vecinos, Vladimir Hernández. Entre éstas, una de las mayores urgencias para los lugareños es la falta de empleo generada por el rebrote de la marea roja en la zona, lo que impide la pesca de mariscos en prácticamente todo el sector cercano al poblado. El Mandatario dijo al respecto que éste es un fenómeno que se ha enfrentado de manera responsable y seria, pero que su complejidad obliga a asumir que es necesario "aprender a vivir con él".

No obstante lo anterior, señaló que si este flagelo continuaba "tenemos que prepararnos para ver cómo adaptamos nuestro sistema a la pesca o a otro tipo de elementos que no tenga marea roja. Si eso va a continuar, entonces vamos a tener que hacerlo como en otros lugares de Chile, en donde a los pescadores se les está haciendo una reconversión hacia otro tipo de actividades".

Finalmente, el Presidente Lagos tomó notas de las principales inquietudes de la población y se comprometió a que todas ellas serían estudiadas y respondidas a la brevedad. Recordó, además, que en los últimos 12 años el Estado ha invertido en Puerto Edén más de 4.200 millones de pesos, lo que ha permitido dotar a la localidad, entre otros elementos, de agua potable, energía eléctrica, telefonía e Internet. Por la tarde, el Mandatario, junto a su comitiva, desembarcó en el glaciar Pío XI, unos de los

principales puntos de atracción turística de la zona, para luego continuar su navegación hacia Puerto Natales y Punta Arenas.